R. 14366 HIR-61

## LA FORMACION UNIVERSITARIA EN SEGUROS EN ESPAÑA

LA GACETA DE LOS NEGOCIOS

FILOMENO MIRA CANDEL
Presidente
FUNDACION MAPFRE ESTUDIOS



La actividad aseguradora desempeña un papel fundamental en el desarrollo económico de cualquier nación. Por una parte, el seguro es pieza clave para el funcionamiento de la economía por su misión de protección de activos y patrimonios -con independencia de su labor de previsión de futuro- y, por otra, permite la canalización de ahorro institucional hacia sectores necesitados de la economía o para la financiación de actividades de interés general. Pero su importancia también radica en el colectivo humano que dedica su vida profesional a este campo. Colectivo no sólo formado por los empleados cualificados o los que desempeñan cualquier labor en las propias compañías de seguros, sino también por los que participan de esta actividad en los servicios complementarios de intermediación, como agentes y corredores, ajustadores o peritos tasadores, técnicos de prevención y protección y expertos de reaseguro, entre otros. Este recurso humano llega a representar una fracción importante de los trabajadores del sector de servicios en cualquier país con razonable desarrollo del seguro. Por ello, una de las preocupaciones de los empresarios y autoridades, relacionados con la actividad aseguradora, va sean gubernamentales o institucionales, es la formación de este colectivo humano.

En este terreno, en España, se han realizado actividades educativas a nivel corporativo o de instituciones específicamente diseñadas con esta finalidad. Así, el INESE, ICEA y algunos Colegios Profesionales vienen organizando desde hace años, con gran éxito y profesionalización, cursos de alta especialización en diversas materias propias de la actividad aseguradora.

Sin embargo, hasta ahora, ha habido poca atención por parte de la Universidad a la formación de profesionales orientados a las necesidades concretas de la actividad aseguradora. Aunque la Universidad ha venido formando abogados, economistas, actuarios o ingenieros, estas titulaciones cubren en cada caso sólo de forma parcial las necesidades del profesional "general" de las entidades aseguradoras más necesitado de una formación multidisciplinar.

Es de destacar, por ello, la creación del CUMES (Centro Universitario MAPFRE de Estudios de Seguros) de la Fundación MAPFRE Estudios, como Centro Asociado a la Universidad Pontificia de Salamanca, que imparte una Carrera, con rango de Licenciatura, de 4 años de duración, en Ciencias del Seguro y cuya primera promoción acaba de culminar sus estudios en el presente otoño. Esta experiencia, única en España, se enmarca en un movimiento análogo de otras universidades europeas que promueven titulaciones, generalmente de segundo ciclo o postgrado, orientadas a la actividad aseguradora. El CUMES, además de los estudios antes comentados, ofrece a partir de enero de 1994 dos Masters Universitarios en Práctica Actuarial y en Gestión

de Riesgos y Seguros (Risk Management) en la Empresa, como titulaciones propias de la Universidad Pontificia de Salamanca, en colaboración con el Instituto de Actuarios Españoles y las Asociaciones de Gerentes de Riesgos de España y Europa.

El Risk Management (entendido como técnica para la mejora de la gestión de los riesgos puros de la empresa) es una de las actividades de mayor interés y posiblemente poco desarrollada todavía en el ámbito empresarial español. Merecería una mayor atención por parte de las instituciones educativas.

En campos más técnicos, también muy relacionados con la actividad aseguradora, como los de la Seguridad Integral y Peritación de Siniestros, la Universidad Politécnica de Madrid ha suscrito acuerdos con la FUNDACION MAPFRE ESTUDIOS para el desarrollo de Cursos y Masters universitarios para ingenieros o licenciados de ramas afines que quieran adquirir una titulación de postgrado de estas características. Otras Universidades han mostrado también interés por el desarrollo de actividades de este signo relacionadas con la formación técnica en la actividad aseguradora.

En resumen, la actividad aseguradora habrá de adquirir importancia creciente en España como área de servicios imprescindibles para la economía, en general, y ello habrá de conllevar una atención fundamental a la educación de los equipos humanos involucrados, tanto de las compañías aseguradoras como de los intermediarios o profesionales que complementen a la misma y, asimismo, de los usuarios o compradores, ya sean empresas o personas físicas. En esta tarea, los actuales aseguradores, directamente o a través de sus asociaciones o Fundaciones específicas, habrán de jugar un papel fundamental para producir los cambios necesarios, bien en sus propias instituciones o en centros educativos directos o asociados a instituciones universitarias públicas o privadas.

1993-12-07 FM/mfv